

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y PROPIETARIO ADAN GARCIA

AÑO III

San José, Costa Rica, viernes 17 de enero de 1902

NUMERO 778

AZUCAR SUPERIOR

Se encuentra de venta en la "Casa de Agencias" de los señores Felipe J. Alvarado y Ca., en Puntarenas, á los precios siguientes:

Cf 12-50 el quintal de 1a. superior

Cf 11-00 " " No. 1

HIGINIO CARMONA Acaba de comprar el establecimiento que perteneció á DON EUSEBIO VICENTE, situado entre la 10ª Avenida y la Calle 19.—**Vinatería Pulpería y Billar.**—Servicio esmerado.—Toda clase de vinos y licores finos.—Lo ofrece á los clientes y amigos de quienes espera se sirvan mandar sus órdenes.—Mercaderías nuevas á precios de situación. Aquí se vende un cocktail superior y las mejores cervezas del país y extranjeras.—**A lo bueno y barato !!**

GRAN RESTAURANT MONLUI

DE JOSE FERNANDEZ

Donde **high life** encuentra el servicio más decente, más político y más sustancioso.

Casi siempre novedades de los platos más especiales y sabrosos que se encuentran en la capital.

RIQUEZA Y VARIEDAD DE MENÚ **CAMAREROS FINOS**

— MESA VARIOS ESTILOS —

Francisco Gerdiñ

Relojero Suizo

Avisa á sus clientes que ha trasladado á Puntarenas y que al frente del taller que tenía establecido en Heredia ha quedado su discípulo Don Moisés Flores.

A quien declara competente para toda clase de trabajos de composición de relojes y máquinas de coser, etc. y lo recomiendo á la confianza del público por su actividad honradez y competencia.

La relojería continua situada como siempre en Heredia, calle del comercio frente á la casa de don JUAQUIN Mª FLORES.

FRANCISCO DE LA PAZ

Agrimensor Público

Informes, casa del Lic. Don Luis Dávila ó en esta Redacción.

ACADEMIA DE INGLES

DE N. W. CLAUSEN

Calle 18 N. nº 162.—50 varas al Norte de "Las Ciudades de Italia."

Precio y horas á comodidad

OPORTUNIDAD

Vendo un buen billar baratísimo

Entenderse con Franco. Alfaro A. en *La Simpatía*, cerca de la Plaza de Ganado.

JOAQUÍN MADRIGAL S.

San José enero 9 de 1901.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Despacha en su oficina.—Calle de Catedral 200 varas al sur del Parque. Dentaduras esmeradas.—rebajo garantizado. Precios módicos.

LA JOSEFINA

Esta acreditada panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece á bajos precios

Alberto Odio

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

ADÁN GARCÍA

ADMINISTRADOR,

JORGE ECHEVERRÍA

REDACCIÓN:—Calle Central N.º 117

Apartado Correo N.º 177.

San José, Enero 17 de 1902

El buen ciudadano

La muy noble y hermosa ciudad de Cartago, realiza en estos momentos su lucha por las libertades públicas.

Pero Cartago no es un pueblo que se deja fascinar por las causas de falso brillo.

Los honrados hijos de la antigua metrópoli, saben distinguir y poner á distancia, el bien de la Patria, de la política astuta que ha dado en llamarse por manera impropia, republicanismo.

No; el fernandismo no puede ser republicano desde luego que ha pisoteado las resoluciones del verdadero Partido Republicano.

Y, en Cartago, las otras formas de política turbia, no encuentran ambiente donde desarrollarse.

El pueblo honrado de aquella patriótica ciudad sabe muy bien que en política lo que ha de buscarse siempre es la mayor suma de bien para la Patria. Y sabe que lo republicano, lo digno y lo patriótico está en ayudarle al partido que mejores promesas de buen gobierno.

Por eso el Partido Nacional tan inmenso, tan noble y patriótico, es Partido que cuenta en general en el país y en particular en cada localidad con los hombres mejores por su talento, por su honradez, capital y posición social, es el Partido que cuenta también con el triunfo porque le acompaña el beneplácito de la Patria.

Compare Cartago, pues, á los hombres del Partido Nacional allá en su provincia y en todo el país con los de los otros partidos y se convencerá de que el deber del buen ciudadano es estar en el esquivelismo, único medio de salvación del país.

No hay pues que dejarse fascinar por partidos de falso brillo, que conspiran contra el bien general.

POLITICA CENTROAMERICANA

EL VIAJE DEL PRESIDENTE

RUMORES

Ojalá fuera cierto

Corre el rumor muy acentuado de que la Conferencia de Corinto, entre los cinco presidentes de Centroamerica, tiende á realizar un hermoso ideal, el ideal de ver unidas, bajo una sola bandera, estas cinco liliputienses republiquetas, tan desgraciadas políticamente, pero tan vigorosas, tan pujantes por la exuberancia de sus tierras y otras condiciones que harían, de los cinco pedacitos, uno sólo, digno ya de que se le tomase en cuenta en el concierto de las naciones que por su buen juicio y grandeza se hacen acreedoras á la respetabilidad, á que no se las mire como á paísecillos insignificantes, ó como caricaturas grotescas, risibles, de los grandes países.

Esto se cuenta y se comenta, pero nadie sabe nada á punto fijo.

La Revista vería con gusto la realización de ese ideal. Tras él han corrido no pocos hombres prestigiados de Centro América; han puesto en juego sus energías, las cuales, ante la ceguera estulta de las muchedumbres, han sucumbido, desgraciadamente.

Lógico es que nos anamos, que no tengamos más que un sólo pabellón, un sólo brazo y un sólo escudo. Así lo indican la posición geográfica y la raza que puebla á Centro América. Somos como una inmensa familia que por las fatalidades de la suerte se encuentra disgregada y que precisa reconciliar, unir cuanto antes.

Ojalá que cuanto se dice resulte cierto, que sea ésta y no otra la misión que á nuestro Presidente titular le lleva á Nicaragua. Para copas de champaña y brindis... ya basta. Dejémonos de ridículas comedias y votos de felicidad que á nada conducen.

La unión, quizás, de Centro América, en estos momentos más que nunca, labraría, para estos pueblos, un brillante porvenir. Veríamos sin duda nuestro sol económico despejado y nuestra política exterior marchando por los senderos de la rectitud, hoy que el yanqui nos codicia, que el águila del Norte nos quiere hacer su presa.

Mañana hablaremos de las bases que se suponen para llevar á cabo la Unión.

Proceso electoral de 1901

SAN ANTONIO. SAN JOAQUIN, ETC.

En El Derecho, órgano del partido disidente, confiesa un señor Jenaro Chaves, de San Antonio, uno de los milagros de la gente honrada, con las siguientes palabras: "efectivamente votaron esos muchachos el primer día de elecciones en San Antonio y después tuvieron la humorada de ir el segundo á San Rafael de Alajuela, donde votaron también;" continúa el señor Chaves: "Pero votaron dos veces por parranda, como dicen vulgarmente, y sin malicia ninguna de lo delicado del asunto." Dichosos disidentes, pues hasta sus más grandes desvergüenzas son simples parrandas ó insignificantes humoradas!

Confiese Ud., señor Chaves, que los muchachos á quienes se refiere, no fueron á votar por parranda, ni por humorada, sino porque Uds. los que pueden rebuznar en forma de propaganda, les indujeron á cometer tal abuso, haciéndoles creer en la impunidad de faltas semejantes.

Así justamente es como han podido los señores disidentes embaucar algunas sencillas personas de los pueblos, intundiéndoles la idea de que tenían ya triunfo completo en toda la República: como testimonio de lo dicho, nos remitimos á las famosas cartas fingidas fechadas en distintos lugares del país, cuyos autores, según es fama, estaban ahí, en la misma redacción de El Derecho.

Ahora bien, para dar al famoso proceso de elecciones en 1901, el carácter de una pieza completa que ilustre el criterio de los que á fuer de imparciales pueden juzgarnos, mientras da su fallo la Historia sobre esta magnífica evolución política de nuestra patria, vamos á seguir paso á paso los trabajos de nuestros adversarios para arrancarles la máscara de hipócrita dignidad con que se cubren; así podremos contribuir á la formación y desarrollo del expediente respectivo. Empezamos:

En San Pedro de Barba el último día de elecciones llevaban los republicanos esquivelistas diez votos á los disidentes. Como á las 4 p. m. salieron repentinamente de los cafetales cercanos á la mesa electoral 20 vecinos de San Isidro y 10 de Santo Domingo y se acercaron en grupo pidiendo que los calificaran y que les reci-

bieran sus votos. Según decían los tales, estaban cogiendo café y en esa forma, por humorada quizá, querían parrandearse las elecciones.

No obstante la treta jugada por los immaculados, al decir de El Derecho, perdieron en San Pedro, quedándose con medio palmo de narices los que alardean de honradez puritana. Y no es solamente ese caso el que pudiera citarse de incorrección en la conducta de los pretendientes á desempeñar el papel de jueces en asuntos de su propia delincuencia, dando por consiguiente margen para poner en tela de juicio su ecuanimidad. Para variar allá va otro de los milagros de estos parranderos disidentes.

Como fiscal de la mesa actuaba en San Joaquín, el último día de elecciones el primer candidato de los disidentes (pricipiando á contar en orden alfabético) Licenciado don Albino Villalobos. Un señor Hernández esperaba sentado á que le inscribieran su voto, á la vez que lo depositaba un disidente. El fiscal esquivelista salió un momento del lugar de votaciones y al entrar de nuevo, oyó á Hernández que decía al Licenciado Villalobos: "deme mi papeleta, yo soy esquivelista"; el fiscal dijo indignado al escamoteador: "es bueno que trabajen cuanto puedan pero no cambiando las papeletas á los nuestros".

Villalobos estuvo sumamente incorrecto en San Joaquín, tratando de imponerse de una manera estúpida á los miembros de la mesa y estorbando de una manera intencional el curso de las elecciones.

Como á las 4 y ½ p. m., se oyeron varias voces de los disidentes de Heredia y de San Joaquín, reunidos en este distrito, sin causa alguna ostensible, á poca distancia del lugar de votaciones, q' decían: "don Albino, ya sabe que es el último día y que aquí tiene hombres del Partido Republicano dispuestos á todo"; á esto contestó Villalobos: "todavía no, yo les aviso".

Hubo muchos testigos de este corto pero elocuente diálogo que nos da á entender si había ó no necesidad de policiales en San Antonio y en San Joaquín.

El tino y habilidad de las autoridades, estriba en la oportunidad para evitar desórdenes, poniendo preventivamente agentes que garanticen la tranquilidad pública allí donde puedan necesitarse; merecen por esta razón un elogio las de Heredia, una vez que estuvieron oportunas, oportunísimas al enviar policiales á San Joa-

quín y á San Antonio, aunque así no lo crea el bellísimo, según se describía en *El Tiempo*, á quien han dado en llamar "María Josefá".

Hablando en tesis general, señores disidentes, ¿cómo es posible evitar todos los avances que por una y otra parte se cometen en materia de elecciones? ¿Cómo conseguir educación completa en lo político, cuando acabamos de nacer á la vida republicana y sin embargo ya hemos sufrido bruscos tropezones?

Estad convencidos, señores disidentes, de que no podéis tirar piedras al tejado vecino porque el vuestro es de vidrio.

Por lo demás, debe llenarnos de satisfacción el hecho de que en plena efervescencia política pasamos á través de elecciones que amagaban desgracias personales y desórdenes de gran significación, conjurados felizmente, porque, el Pueblo costarricense está convencido de que dentro de la paz y del orden, disfrutaban los ciudadanos de recíprocas garantías, debiendo mirar con recelo á los propagandistas de oficio, que concitan los ánimos á la revuelta, de un modo anti-patriótico y criminal.

FIDEL CALVO

Heredia, 12 de enero de 1902

CRONICA MENUDA

Divertido

Sí, señor don Jenaro Chaves, divertidos, riendo á mandíbula batiente estuvimos el martes. Por segunda vez obligado á hacer uso de la pluma, para exhibir las bellezas de su plumaje; contestando á una correspondencia, eh?, qué acostumbrado, efectivamente es y en ninguna otra ocasión (allá pasaremos por los borradores); hubieron intrigas, (ya lo creo).

Miente usted; olé por la presonita que miente!

Dice U. "Piensa usted acaso, señor de "La Revista," que yo no podría hacer una defensa de mi puño y letra?

Pues vaya, hombre, qué había de pensar: esta señora Revista es muy señora de pensar que es el mismísimo... usted, y si no basta ver la firma que dice

JENARO CHAVES

con la "E" patas arriba, y esté seguro de que no vamos á ver los borradores, que nos o frece, porque ya nos contaron que ahí la firma está de esta manera

JENARO CHAVES.

Ya ve usted; sí, sí creemos

que todo eso es suyo y muy suyo.

Pero, por Dios se lo rogamos, no vuelva usted á "hacer uso de la pluma" para "exhibir sus bellezas," que pa parrandas y humoradas ya basta, coja usted su pala y nosotros seguiremos con nuestro lápiz que es lo que á cada cual conviene.

Confesión de un fernandista

Un señor don Jenaro Chaves ha dicho solemnemente á los de *El Derecho*: "Es falso señor, todos los asuntos verificados en la reciente lucha, le digo de mi parte y con mucho orgullo que no "hubieron" intrigas ni cosa parecida; anda usted muy mal informado; y cuidadito que no le pese. Así tan despreocupadote, no se hierre la honradez de pacíficos ciudadanos, que nunca, estoy seguro, alguno de ellos le ha molestado á usted en nada." Ya lo saben los señores de *El Derecho*.

Enfermo

El joven escritor, don Francisco Lloret Bellido, amigo nuestro muy apreciado, se encuentra muy enfermo.

Hacemos votos porque cuanto antes recupere su salud.

Mejor

signe la estimable señora doña María Dolores de Echeverría.

Nos complacemos en publicar esta grata noticia.

Telegrama de Cartago

Las elecciones

El resultado de hoy muy satisfactorio.—No hay queja de las autoridades.

EL CORRESPONSAL.

"La Gaceta"

trae un Acuerdo n° 87 adicionando el n° 85, sobre pesca de concha-perla. En aquel se exige un depósito de ₡2,00-000.

¿Qué cantidad se habrá querido indicar con esas cifras?

El Siglo XX

En el Siglo XX se verificarán mil eclipses, de los cuales seiscientos cincuenta serán de sol; lo que hecho proponer para este siglo el lema de "Siglo de las tinieblas" (con tal que no reine el espíritu de las tinieblas...). El siglo XX se compondrá de 38552 días; tendrá 1200 meses y 5128 semanas. El mes de Febrero tendrá tres veces 5 domingos en los años de 1920, 1948 y 1976.

Ha circulado

la siguiente invitación de la *Hermandad de Caridad* de Heredia.

"De acuerdo con lo dispuesto por los Estatutos de esta Hermandad, el domingo 19 del mes en curso, debe elegirse la Junta de Gobierno que ha de reemplazarnos, después de oír el informe detallado de los trabajos que hemos hecho en este año.

"Con ese objeto se verificará una reunión general á las 12 m. del día indicado, en el salón Municipal de esta ciudad.

"Para el mejor acierto de esta elección, no dudamos que usted se servirá concurrir.

Enero 2 de 1902

El Presidente

Marcos M. Rodríguez

Vocales

Juan M. Solera

Alberto Chaverri A.

Santiago Rodríguez

Tesorero

Raimundo Chavarría

Secretario

Daniel González Viquez

Toros

Para el domingo próximo se prepara una gran corrida en el circo de la cuadrilla española. Se lidiará nuevo y magnífico ganado escogido por el empresario, el joven D. Rafael Hine.

El planeta Venus

Un telegrama de Niza (Francia), fechado el 13 del corriente, dice: "Informa Giacobini, astrónomo en jefe del Observatorio de Niza, que ayer, á las 7 p. m., la luz de Venus era tan intensa que arrojó sombras

sobre las paredes de dicho edificio."

Cuando ese fenómeno se notó en aquel Observatorio (latitud 43°43'16",9 N.) eran las 12h54m31s,2 en el nuestro, momento difícil de observarlo.

Todavía es tiempo de que observemos aquí temprano de la noche ese planeta. Hace unos días lo vimos nosotros, á pesar de lo nublado del cielo, en forma de media luna y bastante brillante.

En nuestro N° 765, correspondiente al 27 del mes pasado, anunciamos ese fenómeno y varios otros que tendrán efecto en todo Enero. Próximamente publicaremos los que se esperan en Febrero.

Para Atenas

Después de un pequeño paseo por Heredia y esta capital, regresó ayer nuestra espiritual y bella amiga Otilia Rojas.

Ojalá que pronto tengamos el gusto de volverla á ver por estos climas, en donde con tantas simpatías cuenta.

Nadie sabe

Por más esfuerzos que hemos hecho no hemos podido averiguar si se embarcó ya ó está para embarcarse el Sr. Presidente de la República. El más profundo misterio reina al rededor de este asunto. No debiera ser así, tratándose de una idea tan hermosa como la que lleva entre manos el Sr. Presidente.

Alajuelita

Muy hermoso día de campo pasaron ayer las personas devotas del Santo Cristo de Esquipulas. Asistieron á la fiesta más de dos mil personas.

VENDO BARATO

Un clasificador muy bueno para café
San José enero 14 de 1901.

José Durán

ALMANAQUE

DE LA

FAMILIA CRISTIANA

PARA 1902

CON MUCHOS GRABADOS

PRECIO, 40 cts.

Librería de Antonio Lehmann

Juan F. Picado

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. don Aníbal Santos.

SE VENDE

A precio sumamente barato una casa situada en La Unión.

Ocupa un punto céntrico

Es grande y muy cómoda — Su construcción es de lo mejor
Para informes

entenderse con don Pedro Barahona los días sábados en San José.

Cartago 21 de dic. de 1901

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Ooficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos, puentes, coronas, y cazas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos.

JOSÉ MARÍA ARTAVIA

Avisa al público que ha trasladado su taller de carpintería cincuenta varas al Norte del Dr. Durán, frente al Dr. Páez, en donde ofrece sus servicios en carpintería y ebanistería, teniendo siempre un surtido de muebles al gusto del que los solicite.

También se compromete á hacer trabajos por ajuste ó cobrando un tanto por ciento módico por la dirección de ellos.

San José, setiembre de 1901.

MIGUEL RODRIGUEZ

Alquilo bestias de silla y de carga para Esparta y demás puntos de la República; ofrezco llevar carga en general y equipajes, y conduzco familias en carretones de resortes á precios módicos, cuido bueyes y bestias en potrero, barato.

Dirigirse á mí á Río Grande, ó á don Ventura Cordero en Alajuela.

LA BOLA BLANCA

Barbería—Calle Central Sur

Vendo muy buenas corbatas, cuellos, camisetas, cosméticos, pañuelos, billetes de lotería, perfumes, cepillos de cabeza, asentadores un violoncello, muy buenos refrescos para los clientes, navajas baratas, cuerdas para violín y guitarra, ofreciendo al mismo tiempo 3 operarios que servirán á toda persona con delicadeza y aseo.

Hermenegildo Jiménez,
Adminstrador.

BUENA OCASION

Por ausentarse del país se vende un derecho en la casa donde tienen el establecimiento los Srs. Leiva y Mora; otro en la casa que ocupa don Telésforo Alfaro, por el mercado; y un tercer derecho en la casa contigua á la anterior.

Entendenderse con MANUEL N. FERNÁNDEZ

LA OFICINA

DE LOS DOCTORES

ROJAS Y SOTO

ha sido trasladada á la Calle 19 Norte, frente á la IMPRENTA NACIONAL; 200 varas al Norte del BANCO de COSTA RICA.

El Doctor Roberto Fonseca Calvo, receta en el mismo despacho

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos. & Cia.-

Calle Central, Norte, n° 88.—Apartado n° 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio.

Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales de mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad á San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"

EN ATENAS

En lugar céntrico, vendo un establecimiento de licores y pulpería en magúificas condiciones para el comprador.

Para precio y condiciones entenderse con su dueño en cualquiera de su establecimiento en ésta.

Atenas, Enero 2 de 1901.

Francisco M^a Sánchez

VIAJES AL PACIFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece á los viajeros: carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas al propietario.

El tren llega en tre 9-30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico,

HOTEL DE EUROPA

Buena fé en el servicio y baratura en los precios.

Vendo semilla de zacate gengibrilo.

SE SOLICITA

Uua finca en arrendamiento de cualquier cultivo, pero que tenga casa de habitación y buena agua.

En esta imprenta informarán.

AVISO

Se alquila un jardín en buenas condiciones.

Informes en la Dirección de este diario.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería.

Dr. T. M. Calnek

Oficina: Calle Central, casa de don Justo Quirós, frente á la glesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: DE 11 A. M. A 2 P. M.

IMP. LAREVISTA — PROPIETARIO: ADÁN GARCIA.